

todas las opciones son iguales: son más solidarios entre sí como clase política, que con la gente y sus electores. No es casual que en la Cámara de Diputados se den trato mutuo de "compañeros". Le huyen a la gente y no le dan cuentas. Cuando una comunidad o los electores de un distrito andan buscando al diputado del PRD, no está para ellos, pero sí para reunirse con un cabildero empresarial. Se han acostumbrado a esto con gran naturalidad y se han ido alejando de sus propios orígenes y de la gente.

En este panorama desalentador que estoy dando, hay mucha gente que no es así, incluso del propio PRD; es gente que se identifica con otras expresiones de izquierda y es capaz de adherirse a proyectos distintos o de contribuir a la construcción de algo distinto. Es gente honorable que toda la vida ha sido de izquierda. No creo que esté muerto completamente ese espíritu solidario, igualitario y asociado a las causas más nobles del ser humano.

Hay que escuchar lo que dicen Bolívar Echeverría y otros acerca de la necesidad de esquivar la ruta que nos está llevando a la barbarie; la ruta del neoliberalismo. Hay mucha gente que está decidida a hacerlo y que ha luchado toda su vida. Lo que ha fallado son las cúpulas. Por supuesto que también hay otros que se pierden en el camino. Sin embargo, la izquierda no está acabada; ha tocado fondo, pero podemos esperar cosas positivas que, creo, llegarán poco a poco.

Quizá, si habláramos en unos años, platicaríamos cosas más gratas.

## Lorenzo Meyer\*

Licenciado y doctor en Relaciones Internacionales por el Colegio de México, doctor en Ciencia Política por la Universidad de Chicago. Acreedor al Premio de la Investigación Científica otorgado por la Academia Mexicana de la Ciencia. Editorialista y acreedor al Premio Nacional de Periodismo.

*1.- Las izquierdas cambian en función de los procesos que enfrentan o logran crear, de modo que también se modifica la forma de concebirlas y estudiarlas. Como primer punto de esta entrevista queremos que nos platique: ¿cómo define la izquierda o las izquierdas de hoy y qué particularidades encuentra en el caso del México presente?*

La definición que uno dé sobre la izquierda depende de lo que se quiere hacer con ella. Las definiciones en ciencias sociales son herramientas, aunque algunas personas, grupos o corrientes políticas las usan casi como camisas de fuerza. Así, definen la izquierda con base en los escritos de Marx, en si acepta la idea de partido como vanguardia de la revolución, por ejemplo, dejando a todo lo demás fuera. Este problema viene desde el inicio de las izquierdas modernas. Marx tuvo como enemigos principales a otros que yo considero de izquierda, a otros socialistas.

En el caso del México actual, con la Guerra Fría finalizada y la extinción de la Unión Soviética, es de mayor utilidad, creo yo, tener una visión más laxa de lo que es izquierda. En cualquier momento histórico, aquellas fuerzas políticas que se manifiestan como tales y se identifican con lo que pudieran ser los intereses de una mayoría (sea en algunos momentos campesina o en otros una mezcla urbanocampesina) dependen del tipo de desarrollo que caracteriza un país. Sin embargo, siempre habrá un grupo o al menos unas ideas que se identifican con los grupos mayoritarios y que están hasta abajo de la pirámide social. A éstos yo consideraría de izquierda, aunque no necesariamente otros actores los definirían como tal.

Mi visión es muy laxa y heterodoxa. Desde mi perspectiva, toda fuerza política que, en una coyuntura histórica, se manifieste a favor de políticas que beneficien a los grupos mayoritarios, es de izquierda.

En el México de hoy, la izquierda más importante tiene dos peculiaridades (aunque no son sólo mexicanas) que la definen en relación con sus contrapartes anteriores. En primer lugar, ya no pone énfasis en la revolución, porque ha dejado de lado la idea del inevitable proceso his-

\* Entrevistado el 15 de mayo de 2013 a la 1:00 de la tarde en su casa, en el Distrito Federal.